



## PERSETUJAUN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh **KHAIRUL MUTTAQIN NIM E03206039** ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, *26* Februari 2010

Pembimbing,



**FADJRUL HAKAM CHOZIN**  
NIP. 195907061982031005















dikontekstualisasikan sesuai perkembangan zaman agar teks Alquran tidak menjadi teks mati yang hanya di baca pada ritual keagamaan.

Kitab tafsir tersebut dibaca dan dikaji oleh KH. Moh. Zuhri Zaini di Pondok Pesantren Nurul Jadid Paiton Probolinggo. Di sanalah terjadi pergumulan antara pemikiran pengarang Tafsir Jalalain dengan pemikiran kiai yang membaca dan mengkaji kitab tersebut di Pondok Pesantren Nurul Jadid.

Bukan hanya itu, corak penafsiran yang dihasilkan cenderung bersifat moderat, tidak terlalu kolot dan tidak terlalu modern. Pergumulan antara pemikiran kiai yang membaca dan mengkaji kitab *Tafsir Jalalain* dengan pemikiran pengarang kitab tersebut, yang *nota bene* bersifat ideologis dan tidak sesuai dengan kondisi zaman kontemporer, dapat menghasilkan penafsiran yang relevan dengan kondisi zaman modern dan dapat memberikan solusi terhadap problem sosial-keagamaan kontemporer.

Salah satu topik yang dibahas dalam tafsir tersebut adalah hubungan antara muslim dan non muslim. Hubungan antara muslim dan non muslim merupakan problem yang sudah ada sejak masa Rasulullah dan sampai pada saat ini, problem tersebut masih hangat diperbincangkan oleh para cendekiawan muslim untuk menemukan bagaimana seharusnya bermuamalah antara pemeluk agama yang berbeda.

Islam adalah agama *samawi* yang dibawa oleh seorang utusan Allah SWT yang bernama Muhammad SAW untuk membawa manusia dari kedhaliman menuju sebuah ruang terang yang dapat membawa pada keselamatan.

Secara definitif, kata "Islam" mengeluarkan agama apapun di luar Islam baik agama Kristen, Katolik, Hindu, Budha dan lain sebagainya. Artinya, agama selain Islam bukanlah yang dimaksudkan dalam definisi Islam. Namun tidak berarti Islam

tidak mengakui eksistensi agama-agama tersebut karena Islam membawa sebuah sistem nilai (ajaran) inklusif yang untuk mengakui keberadaan agama di luar Islam dan menghormati semua pemeluk agama di luar Islam.

Pada masa Nabi, lawan dari agama Islam adalah Yahudi dan Nasrani. Pada waktu itu perjalanan keagamaan yang dibawa oleh Muhammad SAW banyak mendapat tantangan berat dari orang-orang Yahudi dan Nasrani. Mereka merupakan sekelompok orang yang, kebanyakana dari mereka, menentang ajaran yang dibawa oleh Muhammad SAW. Akan tetapi tidak lantas semua orang yang tergolong pada bagian dari Yahudi dan Nasrani mengecam dan menentang ajaran agama Islam, akan tetapi sebagian dari mereka ada yang mampu berbuat lurus bahkan sebagian lainnya ada yang kemudian memeluk agama Islam dan banyak memberikan kontribusi terhadap penafsiran Alquran yaitu penafsiran-penafsiran *Israiliyat* yang informasinya tidak didapatkan kecuali dari orang-orang Yahudi dan Nasrani (*ahl al-kitab*).

Berbicara tentang Yahudi dan Nasrani (*ahl al-kitab*) merupakan pembicaraan yang tidak henti-hentinya, demikian juga penafsiran tentang mereka bertebar dalam beberapa kitab tafsir mulai dari kitab tafsir klasik sampai kitab tafsir kontemporer.

Di era kontemporer, berbagai persoalan sosial-keagamaan muncul tanpa henti-hentinya. Permasalahan-permasalahan itu membutuhkan pemecahan yang tepat dan akurat agar masyarakat tidak kebingungan.

Setiap individu menyadari sepenuhnya bahwa teks Alquran diwahyukan dan disampaikan pada umat Muhammad dengan redaksi yang singkat, padat dan akurat dapat memberikan jawaban yang tepat terhadap persoalan yang muncul di tengah-tengah masyarakat.

Namun tidak semua petunjuk yang terkandung dalam ayat-ayat Alquran dapat diterapkan secara langsung di tengah-tengah masyarakat karena banyak di antara ayat-











menyesuaikan dengan mobil, tetapi sebaliknya. Bukan Alquran yang menyesuaikan dengan kehidupan manusia, tetapi manusia yang harus menyesuainya.

Sebaliknya, paradigma definisi sosial mengartikan Sosiologi sebagai suatu studi tentang tindakan sosial “penuh arti” antar hubungan sosial. Adapun yang dimaksud tindakan sosial adalah tindakan individu sepanjang tindakannya itu mempunyai makna atau arti subyektif bagi dirinya dan diarahkan bagi tindakan orang lain.

Mufassir yang menganut pandangan ini memandang bahwa Alquran sebagai fenomena yang dinamis, “hidup” sehingga dapat terjadi interaksi dialogis antara manusia dan Alquran. Perilaku manusia dianggap benar apabila didasarkan atas hubungan dialogis dengan Alquran. Alquran dan manusia saling berinteraksi, saling memberikan aksi dan reaksi yang pada gilirannya terdapat “makna” dan “tindakan penuh arti” atau penghayatan agama secara mendalam.

Apa yang dilakukan oleh KH. Zuhri Zaini dalam mengkaji kitab *Tafsir Jalalain* dan mengkomunikasikan kepada para santrinya bisa dikatakan mengikuti paradigma yang kedua yaitu paradigma definisi sosial. Hal itu karena penafsirannya terjadi interaksi yang bersifat dialogis dan saling memberikan makna antara perilaku manusia dan Alquran itu sendiri.

K. Zuhri tidak memosisikan Alquran sendirian akan tetapi mengdialogkan anantara pemikiran kiai tersebut dengan pemikiran pengarang kitab tersebut. Artinya terjadi proses dialogis dan saling memberikan makna antara perilaku manusia dengan Alquran.

Berangkat dari penjelasan di atas maka dianggap perlu untuk mengupayakan “tafsir atas tafsir” yakni menafsirkan kembali kitab tafsir yang bercorak global, dalam hal ini adalah *Tafsir Jalalain*.





















































Para pembaca Alquran masih harus mampu melakukan kerja-kerja penafsiran yang maksimal untuk menemukan pesan ideal Allah di balik ayat Alquran yang tersurat. Artinya, tanpa ada upaya menemukan pesan tersebut, Alquran hanya akan menjadi rangkaian ayat yang terdiam, karena Alquran yang berwujud *mushaf* dan tidak lebih dari kumpulan huruf-huruf yang tidak akan mampu memberikan makna apa-apa, sebelum diajak berbicara. Hal ini merupakan konsekwensi rasional dari asumsi bahwa Alquran – dalam pandangan kaum hermeneutis – merupakan teks diam dan tidak bisa berbicara dengan sendirinya, sementara Alquran dibutuhkan untuk bisa berbicara guna menjawab setiap perjalanan zaman.

Upaya menemukan makna ideal di balik suratan ayat Alquran tersebut membutuhkan kerja-kerja penafsiran yang total, karena kehadiran Alquran yang tersurat tidak disertai dengan kehadiran makna substansial di dalamnya. Allah sepertinya memberikan kesempatan kepada umat manusia untuk menginterpretasi isi Alquran sesuai dengan kemampuannya, dengan tetap berpijak pada visi dasar Alquran sebagai *rahmatan lil alamin*. Artinya setiap penafsiran yang dilakukan harus selalu dirujuk pada visi dan arah kehadiran Alquran ke muka bumi ini, sehingga setiap penafsiran yang dilakukan minimal mendekati terhadap apa yang ingin disampaikan Tuhan melalui ayat-ayat-Nya. Oleh karena itu, Islam, Alquran dan penafsiran merupakan satu kesatuan yang tidak bisa dipisahkan. Dalam istilah Edward W. Said, tidak akan ada Islam tanpa Alquran; sebaliknya, tidak akan ada Alquran tanpa Muslim yang membacanya, menafsirkannya, mencoba menerjemahkannya ke dalam adat istiadat dan realitas-realitas sosial.

Tafsir selalu bersifat statis sementara permasalahan akan selalu berkembang setiap waktu. Karya tafsir pada era kontemporer haruslah berupa penafsiran yang mampu menjawab tantangan zaman. Alquran harus selalu ditafsirkan disesuaikan

















































Tabel 4.6

## Perilaku Keagamaan KH. Muh. Zuhri Zaini Bagi Non Siswa

No	Uraian	Jumlah	Presentase
1	Mementingkan dunia	-	-
2	Mementingkan akhirat	-	-
3	Mementingkan keduanya, mendahulukan dunia	-	-
4	Mementingkan keduanya, mendahulukan akhirat	15 Orang	100 %

Tabel 4.7

## Perilaku Keagamaan KH. Muh. Zuhri Zaini Bagi Siswa

No	Uraian	Jumlah	Presentase
1	Mementingkan dunia	-	-
2	Mementingkan akhirat	-	-
3	Mementingkan keduanya, mendahulukan dunia	-	-
4	Mementingkan keduanya, mendahulukan akhirat	15 Orang	100 %

Tabel 4.8

## Karakteristik Pemikiran KH. Muh. Zuhri Zaini Menurut Non Siswa

No	Uraian	Jumlah	Presentase
1	Tradisional	-	-
2	Modern	4 Orang	26,6 %
3	Moderat	11 Orang	73,3 %

Tabel 4.9

## Karakteristik Pemikiran KH. Muh. Zuhri Zaini Menurut Siswa

No	Uraian	Jumlah	Presentase
1	Tradisional	3 Orang	20 %
2	Modern	-	-
3	Moderat	12 Orang	80 %



Bahasa *Tafsir Jalalain* yang global (*ijmali*) memberikan ruang kepada pembaca kitab untuk mendialogkan pemikirannya dan mengkomparasikannya dengan pemikiran pengarang kitab.

Bahasa yang global dan pemahaman teks dan konteks yang menjadi pegangan KH. Muh. Zuhri memberikan kesempatan baginya untuk melakukan tafsir atas tafsir. Tafsir yang pertama adalah *Tafsir Jalalain* sedangkan tafsir yang kedua adalah tafsir hasil pembacaan KH. Muh. Zuhri terhadap *Tafsir Jalalain* dan realitas sosial-keagamaan kontemporer yang masih aktual.

Proses tersebut akan semakin menguatkan anggapan bahwa Alquran adalah *kalamullah yang shalihun li kull zaman* (firman Allah yang akan selalu sesuai dengan kondisi zaman manapun). Firman Allah (Alquran) akan selalu sesuai dengan kondisi zaman manapun asalkan selalu dilakukan kontekstualisasi dan pembaharuan penafsiran terhadap tafsir-tafsir terdahulu. Kitab tafsir merupakan karangan manusia dan memiliki keterbatasan dan salah satu keterbatasannya adalah tafsir tersebut akan selalu disesuaikan dengan kondisi zaman pada saat pengarang itu hidup. Kitab tafsir itu akan cenderung tidak sesuai apabila dipakai pada kondisi zaman yang berbeda. Jadi harus selalu dilakukan *reinterpretasi* terhadap ayat-ayat Alquran sehingga mampu menjawab tantangan zaman.

Tafsir atas tafsir tidak jauh berbeda dengan *syarh*, karena KH. Muh. Zuhri berusaha menjelaskan maksud dari isi *Tafsir Jalalain* (menjelaskan pemahaman teks dan konteks) untuk kemudian menyetengahkan persoalan-persoalan sosial keagamaan kontemporer. Bedanya, kalau *syarh* cenderung untuk dibukukan sementara tafsir atas tafsir tersebut belum pernah dilakukan. Pembukuan pemikiran KH. Muh. Zuhri, tafsir atas *Tafsir Jalalain*, adalah pekerjaan rumah bagi para santri yang mengikuti pengajian tafsir tersebut.









penjelasannya disesuaikan dengan problem kontemporer. Bahasa *Tafsir Jalalian* yang ringkas dan global memberikan kesempatan pada pembacanya untuk menafsirkan kembali disesuaikan dengan konteks pada zamannya masing-masing.

Keberadaan pengajian *Tafsir Jalalain* di pondok pesantren Nurul Jadid, oleh peserta pengajian tersebut, dianggap mampu menjawab tantangan zaman. Hal ini karena apa yang disampaikan oleh KH. Muh. Zuhri Zaini dalam menjelaskan kitab *Tafsir Jalalain* selalu mengetengahkan problem-problem sosial-keagamaan kontemporer yang masih aktual untuk kemudian memberikan penjelasan secara komprehensif berdasarkan pendapat ia.

Dengan demikian apa yang disampaikan oleh KH. Muh. Zuhri Zaini dalam menjelaskan kitab *Tafsir Jalalain* dianggap mampu menjawab problem-problem kontemporer.

Hasil dari pemikiran KH. Muh. Zuhri Zaini tidak memihak pada salah satu golongan kanan dan kiri atau golongan tradisional dan modernis akan tetapi ia berada ditengah-tengah antara yang kanan dan kiri dan antara yang tradisional dan modernis. Tidak berarti ia tidak mempunyai pendirian dalam pemikirannya akan tetapi karena memang ia adalah seorang yang moderat. Moderat dalam arti tidak ekstrim kanan atau ekstrim kiri. Ia juga tidak mementingkan teks saja atau konteks saja dalam menafsirkan sebuah teks akan tetapi menyatukan antara teks dan konteks.

Sebagaimana menentukan corak pemikiran KH. Muh. Zuhri Zaini, dalam menentukan persepsi peserta pengajian, peneliti hanya menggunakan metode angket. Adapun hasilnya adalah sebagai berikut:















